

# EL DIA

Diario de información  
Administrador Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 26 DE ENERO DE 1905

NUM. 1.258

## Linea

### DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,  
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
" Bristol otro " " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,  
especialmente los que van á Manchester

**Precios de pasaje:** en 1ª á Manchester.....£ 20.00  
1ª á Bristol..... 15.00  
Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

### Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.



Almacén de abarrotes

—de—

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avda Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado, diagonal

á LA VIOLETA

### HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeúntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

### Notas de Cartago

Enero 24.

En casa de don Jerónimo Vargas se celebró la boda del apreciable joven don Manuel A. Alvarado con la virtuosa Srta. Rosario Vargas. La víspera de la boda tuvo lugar una reunión de confianza en casa de los padres de la novia, donde hubo derroche de cortesía y buen humor. Asistieron muchas apreciables señoritas y caballeros y un terceto amenizó la fiesta. Fueron padrinos don Rafael Alvarado y la señorita Fidelina Vargas, don Apolonio Brenes y Sta. Rojas. A los recién casados deseamos toda clase de venturas.

—Después de penosa enfermedad dejó de existir el querido y respetable Padre Ibarra. Su entierro se verificó hoy á las 12 m., y á él asistieron más de ochocientas personas. En el Cementerio hicieron uso de la palabra los señores don Clodomiro Picado y don Manuel Antonio Gallegos. Paz á sus restos y resignación á su afligida familia.

—De temporada en ésta se encuentra nuestro amigo don Ramón Gómez en compañía de su señora. Se les saluda.

—Para Nicaragua, su patria, partirá en breve el joven estudiante don Constantino Carazo.

CORRESPONSAL

### Diario herediano

Enero 24.

El vier es próximo pasado partieron para la villa de Atenas á pasar una parte de la temporada veraniega, las señoritas Micha Morales y Lola Sandoval y nuestro amigo don Francisco Sandoval.

Muchas felicidades.

—Se encuentra ya entre nosotros el Circo Tony Lowandy, el que dará esta noche la primera función.

No se nota mucha animación por conocer dicho Circo, y por tal motivo es muy probable que no les vaya bien, cosa que deploramos.

—Ha sido nombrado para portero del nuevo Ayuntamiento, el señor don Nicolás Rodríguez, activo parquero de esta ciudad.

—Le suplicamos al señor Comandante de Plaza, que dé siquiera una vez en el mes los recreos y las retretas en la nueva Plaza de

Flores, cosa que le agradecemos altamente

—Se encuentra gravemente enferma en "El Rincón" la señora madre del señor don Manuel Zamora Ch. Que mejore pronto, son nuestros deseos.

—Ayer dejó de existir un niño de don Víctor Lizano, á quien damos nuestro pésame

—El 5 de Febrero tendrá lugar en San Rafael un turno general, á beneficio de la iglesia en construcción.

FRAY ANGELINO.

### ¿Ligereza ó qué?

En una gacetilla que se registra en "El Noticiero" del martes se dice:

"Hoy tendrá lugar en la iglesia parroquial de Guadalupe una misa de requiem por el alma del que fué don Pilar Jiménez". Así la gacetilla.

Este anciano muy honorable y muy querido se halla sano, en el seno de su virtuosa familia, para quien deseamos la dulce dicha de conservarlo muchos años, por graciosa disposición del cielo. La misa á que la desgraciada gacetilla alude se ha celebrado hoy por el alma de doña Melchora Núñez de Jiménez, modelo distinguido de matronas virtuosas, esposa del citado señor Jiménez, fallecida hoy hace un mes.

Llama fuertemente la atención el que los obreros de "El Noticiero" (á quien mucha gente llama El Mentidero) consignen en su publicación noticias tan contrarias á la verdad, lastimando con la presente la sensibilidad de una familia dignísima del respeto de todos, inclusive los periodistas, por ligeros que sean.

Zenón Castro Rodríguez.

San José, Enero 24 de 1905.

### Tiene la palabra D. Pedro Nolasco

#### Cometa

Ha llegado á mí noticia que hay un cometa visible aquí en la región Suroeste del espacio. El Agrimensur don Francisco Alpiñar me asegura haberlo observado á las 4 de la mañana. Una señora me cuenta que á pocos momentos del temblor grande del 20, le avisó que hacia el mismo punto se notaba una estrellita, que la señora vió; un artesano me preguntó en presencia de don Victoriano Garro si yo he observado á la 1 de la tarde una estrella hacia la región indicada.

Las estrellas no se ven de día, salvo por un momento (hasta 3 minutos) en tiempo de los eclipses totales de sol; el planeta Venus tiene



su época de ser visible, y su fecha próxima de gran brillo será de 25 de marzo de este año, en la constelación de Aries, hoy no tiene 5 grados de declinación Sur, sale á las 9 y 13 minutos de la mañana y se pone á las 9 y 52 de la noche; por consiguiente no puede ser ese planeta.

Si se no prescatan facilidades de hacer observaciones de este fenómeno, dará pormenores.

P. N. GUTIERREZ.

## El movimiento reformista en Rusia

El movimiento reformista en Rusia, que tanto ímpetu recibió con la reunión de los Presidentes de los Zemstvos bajo los auspicios Mirsky, ha sufrido un serio contratiempo últimamente con motivo de las tumultuosas reuniones celebradas en San Petersburgo y otras ciudades del imperio. No sucedió, cosa que el mundo no esté acostumbrado á presenciar. Congregáronse las multitudes guiadas por variedad de sentimientos, se habló contra la autocracia, se tronó contra la burocracia, se vociferó contra la guerra, se pidió la convocación de la Asamblea Nacional, se abogó por reformas sociales, y se acabó por exponer el programa nihilista que debe su nombre á la proverbial incoherencia de aspiraciones y expresión en las razas eslavas. Es natural que el orden establecido en un país, sobre todo cuando es un orden que tantos privilegios entraña para determinada clase, que en Rusia es la dominante, los beneficiarios han de luchar tenaz, desesperadamente, por conservar sus privilegios, y para el caso, qué mejores armas que las proporcionadas por la imprudencia de los contrarios? Los representantes de los Zemstvos formularon un programa culminante en la adopción de un sistema representativo. El respeto con que se les trató encuadró á la clase popular y da aliento á los agitadores para exigir, no ya un sistema constitucional, sino una república socialista, y que no lo sea de título como la hoy vigente en Francia. En suma, se prepara una situación semejante á la creada por la revolución francesa del 48 el mismo divorcio entre constitucionalismo y socialismo que hizo practicable el golpe de Estado del 2 de diciembre del 51 y la restauración del imperio enseguida. Desde luego, los jefes de la reacción burocrática, y á su cabeza la llamada camarilla gran ducal, no andarán renisos en ilustrar al Czar Nicolás, siendo de presumir carguen más la mano en el punto revolucionario que en el restaurativo. El efecto que la situación causará en el ánimo benévolo, pero irresoluto de Nicolás II, es más para imaginar que para describir.

## CABLES

### La revolución en Rusia

### Continúan los desordenes

### Los huelguistas se arman

### Terrible carnicería

San Petersburgo, 23.—Se ha avisado á los jefes de la tropa que ya están de huelga 227,640 operario de la ciudad y arrabales. Es probable que la mayor parte de éstos están armados de revólveres. Se expresa la opinión de que el Gobierno, no obstante las medidas represivas adoptadas, tendrá que conceder las demandas de los obreros. En los periódicos de Moscú y demás ciudades no se ha publicado nada debido á la huelga de los impresores. Los patrones han manifestado al Ministro de Hacienda de que prefieren cerrar permanentemente sus talleres y fábricas á aceptar las condiciones impuestas por los obreros, porque las concesiones ejercerían una influencia perjudicial á los intereses industriales. Suplicaron al Ministro poner término á la actitud del Padre Gupón. El Ministro negó de la manera más enfática hacer esto por la razón de que Gupón no es de

ningún modo politiquero, aunque su dedicación á los intereses de los obreros raya en fanatismo. Los impresores maestros convinieron en escuchar las demandas presentadas por sus empleados. Los propietarios y redactores de periódicos acordaron no publicar ningún periódico á no ser que se publiquen todos.

Se ha presentado al Ministro de Policía una solicitud pidiendo se suspenda la censura de noticias relativas á la huelga.

En una conferencia que celebró con un miembro de la prensa, un miembro de la junta revolucionaria dijo lo siguiente: "Hemos dedicado el día para desmentir los cargos de que nuestra misión es destruir. Fracasaron todos los esfuerzos que hicimos para que nos escucharan los Ministros del Interior y de Hacienda. Necesitamos una respuesta del emperador mismo y la conseguiremos, aunque para hacerlo tendremos que quemar el Palacio y destruir la ciudad. Preguntado qué pensaba relativo á la repartición de tiros entre la tropa y los refuerzos que están llegando, dijo que todo está prevenido. Cree que hay regimientos de la guardia que no tirarán á la gente.

Jorge Gupón, caudillo de los obreros; nació en Poltava por el año 1839 de padres aldeanos. En su muchachés guardaba gansos y puercos; como mostrara una capacidad mental fenomenal, los amigos de la familia le suministraron los medios para que fuera á estudiar, primero á la escuela y después al colegio, donde estudió para sacerdote.

Cuando estuvo á punto de ordenarse fué expulsado por haber insistido en discurrir las condiciones materiales de los aldeanos. Ocupó después el puesto de Srio. de los zemstvos, hasta que una joven amiga suya, que también era socialista, aconsejó tratar otra vez de ordenarse, lo que hizo, pero bajo ciertas restricciones que no le permitían ejercer en toda su extensión el oficio de pastor. Escribió una obra sobre el socialismo cristiano, que fué suprimida por el gobierno.

Londres, 23.—Notician de Petersburgo con fecha 23 á las 1 p. m. que una partida de huelguistas marchó con dirección al palacio de Tsarkoeselo, pero tuvo que retirarse después de sangriento combate con la tropa. Los soldados han formado su vivac en las calles.

París, 23.—Noticias recibidas de Rusia, por vías oficiales, son del carácter más sombrío. Se teme que los huelguistas abarcarán la Rusia meridional y la Polonia.

Petersburgo, 23.—De la villa de Kolpino situada á 25 milla distante de ésta, emprendieron marcha 20 mil huelguistas. Cuando llegaron al arco de Moscú, situado en los límites de la villa, se los recibió con 6 descargas cerradas. Mil de ellos cayeron muertos y mil quinientos fueron heridos.

De río arriba una gran turba marchó á la puerta Nevky, donde quinientos cayeron muertos y setecientos heridos. Los obreros de Vassili Ostroiff, tuvieron 200 muertos y 700 heridos. En una reunión de los huelguistas que tuvo lugar anoche se leyó el siguiente parte del novelista ruso Gorky: "Amados asociados: ya tenemos Emperador. Un charco de sangre inocente le separa de su pueblo por su libertad. Seale próspera. Yo les bendigo. Ojalá que les pudiera acompañar esta noche, pero tengo mucho que hacer."

San Petersburgo, 23.—Según anuncia la policía, los huelguistas amotinados se preparan para dividir la población en secciones para facilitar el saqueo de la ciudad. La autoridad ha advertido á los habitantes del peligro que les amenaza. Se está haciendo visitas de milicianos. El Gobierno está adoptando las mismas precauciones que se adoptaron ayer para sofocar el desorden que seguramente acontecerá hoy.

Notician de Sebatopool que están ardiendo los inmensos talleres del Gobierno en dicho puerto. Sebatopool, es el mejor puerto del Mar Negro. Fué fundado en el año 1784. Está fuertemente fortificado. Millares de obreros de puntos si-

tuados á alguna distancia de Petersburgo, se preparan para marchar á la capital. De Kolpens, emprendieron marcha para la capital 40,000 obreros armados. Con seguridad se repetirán hoy los horrores de ayer pero con mayor violencia. Por todo el Imperio del Czar, el pueblo está levantándose. De Slaoni en el Caucaso, rebeláronse mil quinientos de los habitantes y mataron á 300 de las guardias rusas.

San Petersburgo, 23.—El relato de los acontecimientos del punto de vista oficial se publica hoy en El Mensajero Oficial. Helo aquí: "Todas las tentativas de los inspectores de talleres y fábricas de pacificar á los operarios fueron infelices. Todos los operarios de un número considerable de fábricas se declararon en huelga, la cual pronto abarcó todas las fábricas de la ciudad. Al mismo tiempo aumentáronse las demandas de los obreros. Estas se formularon por escrito, siendo redactadas por el padre Gupón. Los patrones estudiaron las demandas y encontraron que si se consideran algunas de ellas, implicaría la ruina de la industria, mientras otras merecían ser examinadas y parcialmente concedidas. Además expresáronse dispuestos á tratar con los obreros, pero no con las organizaciones de huelguistas. Los obreros negaron convenir en esto y violaron las negociaciones entre los patrones y artesano de varias fábricas. Como la huelga se conducía sin violar el orden público, no se adoptaron medidas represivas ni fué arrestada una sola persona. La agitación de la sociedad de obreros, sin embargo, pronto fué aliada con la agitación de las circulares revolucionarias.

La mañana del 21 la sociedad de obreros, encabezada por el padre Gupón, se presentó francamente con tendencias revolucionarias. El domingo el padre Gupón redactó un memorial de los obreros dirigido al Czar, el cual contenía, además de las demandas de los obreros, insolentes demandas de carácter político. Entre los huelguistas se hicieron circular, verbalmente y por escrito, notificaciones de la necesidad de reunirse el 22 en la plaza del Palacio, á fin de someter, por medio del padre Gupón, un memorial al emperador. Siendo una de las demandas de carácter político, el verdadero propósito del mitin se ocultó á los obreros.

Los discursos fanáticos que Gupón, olvidando su carácter clerical, dirigió á los trabajadores, y la agitación criminal les exaltó á tal extremo que el día 22 inmensas turbas se dirigieron al centro de la ciudad. En varios puntos acontecieron sangrientos choques entre ellos y la tropa á consecuencia de su falta de acatar los reglamentos de policía.

El populacho construyó tres barricadas de tablonés y aiambre de púa. Sobre una de éstas se enarboló la bandera roja. De las ventanas de las casas vecinas se hicieron disparos y arrojaron piedras á la tropa. La turba arrebató á la policía sus espadas para usarlas contra la autoridad. Saqueó también la fábrica de armas de mano "Scgoff", llevándose como 100 espadas. Una gran parte de estas fué recuperada por la policía. Destruyó las líneas telegráficas, botando los postes.

La casa de Ayuntamiento del 2º distrito fué atacada y demolida. En la tarde fueron saqueados 5 establecimientos de comercio."

Roma, 23.—El Papa dice que teza fervorosamente por la pacificación de Rusia.

Berlin, 23.—El Emperador Guillermo y los miembros de su círculo se desvelaron anoche, recibiendo noticias y partes particulares de Petersburgo.

San Petersburgo, 23.—El Ministro del Interior, Mirsky, ha preparado un informe de la matanza. El Emperador está espantado por el número de muertos. Las demás autoridades dicen cínicamente: "Les hemos escarmentado solamente, ya tendremos paz por algún tiempo." Los obreros que se apoderaron de un depósito de municiones allende los límites Suroeste de la ciudad, están construyendo barricadas. Poseen ellos su propia fábrica de bombas. En los choques verificados en Vassili Ostroiff, arrojaron los huelguistas varias de estas bombas á la tropa. El Gobierno ha prohibido la venta de petróleo porque

los huelguistas lo están colectando para incendiar los palacios.

Ocurrió esta tarde un curioso incidente fuera del Palacio del Gran Duque Constantino: pasó una partida de obreros y por orden del Gran Duque se les ofreció algún refresco, pero el ofrecimiento fué rechazado fríamente.

Esta tarde se presenció un espectáculo muy comovedor. Como á las 4 p. m. 2 trineos cargados de los cadáveres de las víctimas partieron del paraje donde ocurrió la matanza, seguidos por una inmensa concurrencia. Muchos lloraban histéricamente y otros cantaban la misa por los muertos de la iglesia griega.

París, 23.—Le Petit Journal en Petersburgo es testigo ocular de lo acontecido en el parque del almirantazgo. Dice que una enorme columna de gente cantando la Marsellesa rompió el triple cordón de lanceros. La tropa hizo uso inmediatamente de sus armas. Los muertos y heridos cubrían el terreno. El pavimento se cubrió de sangre. Los cosacos completaron su obra cargando como un huracán sobre la turba.

Londres, 23.—Avisa un despacho de San Petersburgo, para el Standar, que los obreros han resuelto continuar el movimiento, mientras el padre Gupón encabezará pronto otra manifestación, no obstante la inmensas pérdidas sufridas. Uno de los amigos de Gupón, quien es Máximo Gorki, se presentó á una reunión de cuatrocientos liberales y dijo que los obreros están perdiendo la esperanza y que el Emperador había suplicado á las clases instruidas de no proveerles con armas. La prensa inglesa, al mismo tiempo que expresa horror por el terrible derramamiento de sangre, reconoce que constituye el bautizo de la revolución. El Daily Telegraph dice que ha sido sofocada la rebelión, pero ha principiado la revolución.

### Los tripulantes de la tercera escuadra del Báltico amotinados

York, 24.—Un attache del consulado general de Rusia, dijo que ayer se recibió un cablegrama particular, participando la noticia de que se han amotinado los tripulantes de la tercera escuadra del Báltico. El consul general se excusó discutir el asunto.

## Expresión de gratitud

Por medio de estas líneas queremos expresar eterna gratitud para todas aquellas personas que, solícitas, nos acompañaron en la horda pena que sufrimos con motivo de la muerte de mi querido esposo y nuestro inolvidable hermano Rafael Sotela, y muy particularmente para sus compañeros de la Imprenta Nacional y de la Liga de Obreros. Nunca olvidaremos las demostraciones de simpatía que hemos recibido en tan triste como amargo trance.

CELINA V. DE SOTELA  
NICOMEDES SOTELA MARCOS SOTELA

## GACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

### Caso triste

Dice el "Limón Weekly News": "El



señor José Auld, contrajo matrimonio el lunes pasado en la noche con la señorita Margarita Alvarado, bien conocida y respetada en este puerto, y que estuvo por algún tiempo empleada en la tienda de don W. de la Guardia. El martes en la noche desapareció de su dormitorio, siendo descubierta su honorificencia cerca del tajamar.

Se dice que sufre de "enagenación mental".

#### Gremio de comerciantes

El domingo se reunió a las 8 p. m. en el Variedades el gremio de comerciantes a detail.

Fueron leídos y aprobados con algunas modificaciones los estatutos de la sociedad, y se acordó reunirse nuevamente el 31 del corriente para la elección de la Directiva.

#### El testamento del

##### Dr. don Antonio Cruz

Ayer ante el Juez 1º de lo Civil fué abierto el testamento del Dr. don Antonio Cruz, que murió hace poco tiempo en Guatemala.

Deja como heredera universal a su hermana doña Mercedes Cruz Polanco, que reside en la capital de Guatemala, y le ordena como albacea entregar a cada uno de sus sobrinos 5,000 colones, lo mismo que a una niña que ha creado la señorita Mercedes Cruz.

También recomienda que se construya un hospicio en una finca de su propiedad, cuyo nombre no recordamos.

#### Movimiento marítimo

Limón, 24.—Hoy a las 12-30 p. m. arribó procedente de Nueva Orleans, con 4 días 4 horas de mar, el vapor inglés Esparta de 2,109 toneladas, capitán Rose y 42 tripulantes. Pasajeros: John L. Canoll, H. L. Hanssan, D. C. Moors, Franz S. Cowing, James Canoll, F. C. Benson, R. Musgrave, Henry W. Smith, Frank Adams, William García, M. G. de Quesada. Carga: 2,760 bultos mercaderías. Correspondencia: 37 sacos. Consignado a U. F. C.

#### El Poas en actividad

Contra la opinión de la mayoría de las gentes que tienen la creencia de que este volcán está apagado, podemos hoy asegurar todo lo contrario.

En la excursión científica a esta montaña, efectuada por don Fidel Tristán hijo y algunos otros profesores del Liceo de Costa Rica, se ha llegado al convencimiento de que el Poas está en completa actividad, pues ha arrojado grandes cantidades de cenizas y altísimas columnas de vapor, que se han observado desde esta capital por don Pedro Nolasco Gutiérrez.

Quiera Él, que todo lo puede, entogar esta montaña en brazos de Morfeo para "secula seculorum".

#### Avisamos

Para don José Cabezas hay en el tarjetero del Imperial Hotel tres telegramas y tres cartas.

También hay dos para la señora Susana Rucavado.

#### Cinco perpendiculares

Antier una terna de "demimondaines" de esas que gustan brujería y ponen al virtuoso San Antonio con la cabeza para abajo junto a la entrada de la puerta, le dieron una felpa de las de Ordago a sus congéneres Pilar y Otilia González, por motivos de la sin hueso. Las mani-líjeras Fflo Calderón, Melica Robles y Pepita Muñoz, autoras del lance que me obliga escribir esta gacetilla, fueron conducidas a la presencia del imperturbable Dn. 'Emi' quien tuyo a bien aligerarles el bolsillo imponiéndoles una multita por vía de correctivo.

#### Hasta cuándo?

El Presidente Castro de Venezuela ha pedido el relevo del Ministro americano Mr. Bowen, a quien el Gobierno y pueblo venezolanos deben tantos favores.

Así es el mundo. Después que Mr. Bowen conjuró la tempestad que sobre el gobernante Castro y la República de Venezuela se había formado con motivo de sus desaguisados, que dieron lugar a

las reclamaciones europeas, hoy se le manda con cajas destempladas a sus cuarteles de invierno.

#### La higiene

Comienza a hacerse algo en asuntos de higiene, según ha llegado a nuestras noticias y creemos del caso decir que todo esfuerzo en este sentido es poco, pues la época no es nada a propósito y la salud pública puede resentirse con cualquier descuido de los encargados de vigilar por ella.

#### Obito

El Presbítero don Evaristo Ibarra, virtuosísimo sacerdote de Cartago, su ciudad natal, acaba de morir víctima de una penosa enfermedad, para la cual fueron inútiles todos los esfuerzos de la ciencia.

Este eclesiástico, honra y pres del clero nacional, era de muy sólida instrucción y hombre de bellísimos sentimientos.

La caridad para él era el principal objeto de su misión, pues nunca vio la necesidad en cualesquiera de sus manifestaciones, que no ocurriera solícito a remediarla, a pesar de lo exiguo de sus recursos. Deja un vacío difícil de llenar no sólo en el Clero de la diócesis costarricense, sino en la sociedad cartaginesa.

A sus deudos enviamos nuestras sinceras condolencias.

#### A nuestros favorecedores

A pesar de las dificultades con que se tropieza aún para conseguir papel en plaza, dado que todavía perdura la interrupción de la línea férrea al Atlántico, y en el deseo de atender a nuestros favorecedores, nos hemos procurado sin omitir gastos, papel recientemente llegado por la vía del Pacífico, de tal suerte que si, como nos aseguran, la próxima semana estará expedito el tráfico con puerto Limón, continuaremos dando publicidad a nuestra hoja en formato doble del que, por fuerza de las circunstancias, nos vimos obligados a darle durante estos días.

Desde mañana, pues, daremos mayores dimensiones a nuestro diario, el que aparecerá con importantes reformas en redacción y formato.

#### Sr. Agente de Policía

La acera que está frente a los consulados de Francia ó Italia, está en mal estado. Esta mañana pudo constarlo este cronista. Debe ordenarse su recomposición.

#### Los obreros rusos

El cable de antier nos trajo aterradoras noticias de la actitud de las clases obreras rusas, con respecto a la política y manera de ser del Gobierno del Czar.

Contrista el ánimo las salvajadas que se han llevado a cabo con masas indefensas que no han cometido más delito que el de protestar contra los desaciertos del autócrata ruso y sus consejeros.

Creemos que estos acontecimientos acabarán de enagenar al Czar sus simpatía en el extranjero, pues de todo el mundo civilizado es sabido que en su guerra con el Mikado no palpita sin una desmedida ambición rodeada de grandes injusticias.

Somos y hemos sido enemigos de los tiranos y en consecuencia vemos con gusto estas protestas que aun cuando han costado centenares de vidas; no hay duda prepararán el camino para que el pueblo ruso entre en el concierto de las Naciones libres.

#### Nuevo Dean

El virtuoso Canónigo y Vicario Capitular de esta Diócesis don José Zamora, ha sido nombrado por Su Santidad Pío X; Dean de nuestro Cabildo Eclesiástico.

Ayer a las doce del día tuvo lugar en la Iglesia Catedral la ceremonia con que el señor Zamora tomó posesión de su alto cargo. Dicha ceremonia, aunque no muy concurrida, revistió de la solemnidad del caso.

## Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho.

Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

## OPORTUNIDAD

Se vende una finca de 140 manzanas de terreno, situada en El Rodeo, cantón de Mora, cultivada en parte de caña y café, siendo el resto potrero y montaña. El precio es una verdadera ganga para el comprador.

Para informes en la Jefatura Política de dicho cantón.

Pacaca 21 de enero de 1905.

#### Notas sociales

La familia de don Leoncio Bonilla se encuentra de temporada en la aldea de Santa Ana.

—Don Guillermo Quesada acaba de llegar al país, procedente de la Isla de Cuba.

—Para la ciudad de Alajuela ha partido la familia cartaginesa de don Juan de Dios Troyo.

#### A nuestros corresponsales

La reducción del formato de este diario, nos ha obligado a prescindir de darle publicidad a muchas de las correspondencias que se nos han remitido durante los últimos días. Como desde mañana duplicaremos las dimensiones del diario, nuestros corresponsales, disimulando la falta, se servirán seguirnos enviando sus correspondencias, las que agradeceríamos tuvieran un carácter esencialmente informativo.

#### Vagos

Por datos que se nos suministró en la secretaría de la Policía, sabemos que a ese Cuartel han llevado últimamente varios jóvenes de buenas familias de esta capital, por vagancia.

Muy buena nos parece esa medida. "Todo hombre es igual ante las ley".

#### Piano

Se desea tomar en arriendo un piano. Informarán en esta Redacción.

#### Casa de alquiler

Se alquila una casa cómoda y en buenas condiciones, que está situada a 150 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado.

#### Serenata

El lunes en la noche fué obsequiada la gentil señorita Anita Pagés, con una espléndida serenata por el inteligente joven don Isaac Zúñiga Montúfar, en el alegre pueblo de Tres Ríos.

#### Operación

A la señora esposa de don Jaime Fernández le hicieron antier tarde una difícil operación, los doctores Núñez y Fernández, con muy feliz éxito.

Enviamos con tal motivo nuestras felicitaciones a esos dos facultativos.

#### Pesonales

Ea señora doña Jenarina de la Guardia y su bella hija Teresa, están actualmente de temporada en el pueblo de San Isidro de la Arenilla.

#### Folleto

Ha llegado a nuestras manos un importante folleto titulado "La Tuberculosis en Costa Rica", cuyo autor es el Dr. don Luis P. Jiménez.

#### Tranvía gratis

Aun insistimos y con razón, en que no se les debe cobrar el pasaje en el tranvía de esta ciudad, a los policías de higiene.

Ojalá que se nos atienda esta súplica, por mil motivos justa.

#### Fiestas

A principios del entrante Febrero serán las fiestas cívicas del alegre pueblo del Paraíso.

#### Se fueron

La Compañía Dramática de los señores Ortega y Luque ha partido para Panamá en donde hará una corta temporada en espera de la entrada del verano en Guayaquil.

En Puntarenas, á ser posible, darán algunas funciones.

El Cronista de "El Día" los despide con sentimiento y les desea buen viaje y muchos negocios.

#### El Circo Nelson

Por carta particular, sabemos que el Circo que está trabajando en Puerto Limón es lo que se llama un verdadero Circo, pues trae artistas de mérito y novedades que causarán la admiración del público capitolino. Tan pronto como la línea esté expedita se trasladará a esta capital y probablemente levantarán su carpas en la plaza de la fábrica.

Que venga cuanto antes son los deseos de este aburrido cronista.

#### Audiencia

El martes próximo pasado el señor Ministro del Perú don Federico Alfonso Pezet, visitó al señor Presidente de la República, acompañado del señor Ministro de Gobierno encargado de la cartera de Relaciones Exteriores Licenciado don José Astúa Aguilar.

El Licenciado Esquivel recibió al diplomático peruano en audiencia privada como está indicado en el protocolo de la República.

Inmediatamente pasó a visitar en sus despachos a los Ministros de Estado y en sus domicilios, a los miembros del Cuerpo Diplomático y Consular.

#### AVISOS ANTERIORES

##### A JAN ROJAS

PINTOR TAPIZADOR Y ROTULISTA

Recibe órdenes en la imprenta de EL DIA.

##### Jose M.ª Fernandez M.

LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 827

Trabajos de Agrimensura, de Contabilidad y Mecanográficos

##### Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

#### INVITACION

A las fiestas cívicas de San Mateo, que se verificarán en los días 24, 25 y 26 de Febrero, tiene la honra de invitar a todos los habitantes de la República,

EL COMITÉ.



# ¡La Valenciana!

# ¡La Valenciana!

- Madrigal Hnos -

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

## SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender  
MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

**VENDO ó CAMBIO** por terrenos cerca de la ciudad de Alajuela ó por casas en dicha ciudad, las fincas siguientes:

- 1a. Terreno situado en San Juanillo del cantón de Naranjo constante de cinco manzanas de potrero y tres de café.
- 2a. Tres manzanas de agricultura en Candelaria del mismo cantón.
- 3a. Nueve manzanas de sembrar maíz y yuca en San Miguel del mismo cantón (cerca de la Villa.)
- 4a. Dos manzanas de potrero en Sarchí de Grecia y
- 5a. Ocho manzanas en San Juan de San Ramón; de ellas hay cuatro de café, una de caña y el resto de potrero, con una casa para peones.

Victor Rojas S.

Alajuela, diciembre 25 de 1904.—

# Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en e, establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

## ¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien económicamente? Pues dirijase a

## LA NUEVA YORK

- DE -

## RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

## Jardinería Artística Costarricense

ADELINA

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

**CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.**

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y casamientos. Exactitud y gusto artístico — Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto, 75 varas al Oeste del Parque Central.

## Consejos para familias

La salud depende en primer término de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado, quien atiende debidamente al comprador, compitiendo en CALIDAD, BARATURA y ASEO.

Ventas al por mayor y al menudeo

Haced vuestras compras en dicho lugar y tendréis buena alimentación.

## LUIS CRUZ

- DENTISTA -

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos

FRENTE AL MERCADO

Gratis a los pobres

Se habla inglés y francés

## Se necesita

UN MOTOR ELECTRICO de cinco caballos de fuerza, ó bien se cambia por otro de dos y medio.

Eduardo Maroto

## PLATERIA

- y -

## RELOJERIA

He abierto un nuevo taller de Platería y Relojería al frente de la casa del doctor Cruz, donde encontrará el público trabajo esmerado, precios reducidos y prontitud en la ejecución de los encargos que se me confíen.

Garantía en trabajo y material.

Anibal Rivas

## Para el veraneo

Las personas que salgan durante este verano, deberían examinar las camas portátiles, colchón de alambre, última invención, fabricadas y vendidas á precios módicos en la Carpintería de los Hermanos Roig, frente al despacho del doctor E. A. Friis. — Cómodas y de mucho confort.

## La Relojería Suiza

- DE -

## ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza

## CERVECERA



## Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Platano, Hicavo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos. Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.